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 جامعة الملك عبد العزيز   –التاريخ  جهة البحث: قسم 
مرت عقود الامتيازات النفطية في المملكة العربية السعودية بعدد من المراحل، إذ إن العقود 
كانت تتحسن مع مرور الوقت، بدءا من التعديلات بعد الاكتشاف مرورا باتفاقيات المناصفة وصولا  

صادي واجتماعي وسياسي كبير لا زالت آثاره  للتأميم الكامل. وقد أدى اكتشاف النفط إلى تغير اقت
شاهدة حتى اليوم. وتكمن أهمية وأهداف البحث في تسليط الضوء على الجذور التاريخية لاكتشاف  
النفط في المملكة العربية السعودية وما رافقه من أحداث هامة، لمرحلة شكلت منعطفا تاريخيا لدول  

ة، في فترة شهدت ظروفا اقتصادية ودولية حرجة  المنطقة بصفة خاصة وللعالم أجمع بصفة عام
التغلغل  بدايات  إلى رصد  بالإضافة  تلتها.  التي  العالمية  والحرب  العالمية،  الاقتصادية  كالأزمة 

 الأمريكي في المنطقة؛ الذي أدى إلى انحسار الدور البريطاني وتراجعه. 

مصادر الأولية المتاحة، وسيعتمد البحث على منهج البحث التاريخي مرتكزا في ذلك على ال
 ومنهج النواحي الشكلية سيكون المتبع في دليل الدراسات العليا بجامعة الملك عبد العزيز. 

وتبدأ فترة البحث الزمنية منذ أولى المحاولات الجادة للتنقيب عن نفط الجزيرة العربية عام  
ثم الاتفاقيات الملحقة وما  هـ(، مرورا بعقود الامتيازات الأولى فاكتشاف النفط    1341م )  1923

هـ(. وتنحصر الدراسة   1369م )   1950تلاها من تطورات حتى اتفاقيات المناصفة أواخر عام  
 على المملكة العربية السعودية.

وخلصت نتائج الدراسة إلى العديد من النتائج، ولعل أهمها أن المملكة استطاعت وبجدارة 
 مواردها الطبيعية، الأمر الذي ساهم في نهضتها. الحصول على أقصى ما يمكن من فوائد جراء 

ومن أهم توصيات البحث، ضرورة توثيق تاريخ الزيت في المملكة بالاعتماد على المصادر 
الأولية، بالإضافة إلى تدوين التاريخ الشفوي الأمر الذي سيسهم في صدور العديد من الدراسات 

 التاريخية.
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     Oil privileges contracts in the Kingdom of Saudi Arabia went through 
several stages, which were improving over time. The discovery of oil led 
to a huge economic, social, and political change, and its effects are still 
existed today. The importance and objectives of the research are 
highlighted the historical roots of oil discovery in the Kingdom of Saudi 
Arabia and its important events, for a stage that had a historical change 
for the countries of the region particularly and the world in general, during 
a period that had critical economic and international conditions.  
     The research will depend on the historical method based on the 
available primary sources,  

     The time period of research begins from the first serious attempts to 
explore for oil in the Arabian Peninsula in 1923 AD (1341 AH), through 
the first concession contracts, until the parity agreements at the end of 
1950 AD (1369 AH). The study is limited to the Kingdom of Saudi Arabia. 

     The results of the research concluded that the Kingdom was able to 
obtain the possible benefits from its natural resources, which contributed 
to its renaissance. 
     One of the most important recommendations of the research is the 
necessity of documenting the history of oil in the Kingdom based on 



primary sources, in addition to writing oral history, which will contribute to 
the issuance of many historical studies. 

 

 


